

EL DEFENSOR DE CORDOBA

DIARIO LIBERAL-CONSERVADOR

Año IV

Lunes 16 de Junio de 1902

Núm. 815

A nuestros abonados

Las causas que indicábamos en nuestro último número y el traslado, por mejorar de local, de los talleres tipográficos donde se imprime nuestro periódico á la calle Gondomar número 7, han retrasado nuestra salida más tiempo del que esperábamos.

Al contestar con esto á los numerosos suscriptores que se han dirigido á nosotros preguntándonos la causa del retraso, les rogamos nos dispensen de esta falta que procuraremos compensar en breve.

LA POLITICA AL DIA

Un periódico madrileño dice lo que sigue aludiendo sin duda á la boda en proyecto de la infanta María Teresa:

"Se aseguraba esta tarde en centros autorizados, que no pasará mucho tiempo sin que visite de nuevo á España aunque con misión distinta, el príncipe Nicolás de Grecia.

Es posible que con su estancia en Madrid coincidan ejercicios de artillería con cañones no ensayados aún, y cuyo acto, aplazado por tal motivo, constituirá una fiesta militar en honor del príncipe."

Ayer y hoy se han reunido en el ministerio de la Gobernación los Sres. Moret, Montilla y Suárez Inclán, con el fin de ultimar los proyectos de reformas sociales que preparan y que han de ser objeto de estudio por parte del Consejo de ministros anunciado para el miércoles próximo.

En un centro oficial se dijo anteayer tarde á los periodistas que el discurso pronunciado en Alicante por el Sr. Canalejas ha sido un verdadero fracaso, pues no dió ninguna esperanza á los elementos radicales y republicanos, y ha sido un desencanto para los anticlericales exaltados.

El referido discurso ha producido tal descontento en el ánimo de muchos amigos del Sr. Sagasta, que no ocultaban su propósito de recabar una declaración del jefe del Gobierno, para que formule un criterio acerca del juicio que le merece aquella propaganda, intervención de las autoridades del partido en las fiestas políticas y conducta que deben seguir los fusionistas en

las poblaciones que el Sr. Canalejas visite.

En el salón de conferencias del Congreso se dijo anteayer tarde que, después del discurso de Alicante, el Sr. Canalejas no puede seguir figurando dentro del partido liberal.

Se asegura que el ministro de la Gobernación tiene ya ultimados, para presentarlos en el próximo Consejo de ministros los decretos referentes al contrato del trabajo y á las huelgas.

Nuestro ilustre jefe don Francisco Silvela pasará en Málaga parte del verano.

Saldrá de la corte el mes entrante

Dice un periódico oficioso, que probablemente no se proveerán las senadurías vitalicias vacantes hasta unos días antes de la apertura de las Cortes, pues no pudiendo posesionarse en sus cargos los favorecidos hasta esa fecha, ningún resultado se obtendría con anticipar sus nombramientos, con los cuales se cree que coincidirá el de gobernador del Banco de España.

Información militar

EN CORDOBA

Ha sido nombrado Delegado militar de la junta provincial del Censo de ganado caballar y mular de la provincia de Almería, el comandante de caballería, D. Mariano López Taero.

Desde hoy visten las fuerzas de esta guarnición, el traje de verano.

La orden de la plaza ha empezado á comunicarse en el Gobierno militar de esta plaza á las nueve.

Guardia del principal, carcel.—Regimiento infantería de la Reina.—Vigilancia, los cuerpos de la guarnición.—Hospital y provisiones.—Sagunto, segundo capitán.—De orden de S. E.—El capitán mayor de plaza.—Antonio Zurita.

A LA SOMBRA DE LA MEZQUITA

Así lleva por título el último libro que Julio Pelliger acaba de publicar.

Y el título no miente, porque el cordobés poeta no se sale de aquel rincón andaluz, vaso que guarda la esencia de mil y mil historias y leyendas de romanticismo y amores.

A la sombra de la Mezquita, parece que el poeta en el sosiego de las siestas ha entornado los ojos y ha visto y recogido las distintas impresiones y los variados cuadros que con admirable lenguaje y naturalidad asombrosa marca, y nos dice en los múltiples artículos que llenan el libro, costumbres de allí fielmente retratadas; colores y escenas de la vida en que el amor, los celos ó los odios, mezclados con lágrimas y risas, dicen en uno solo lo que agita y remueve y alienta lo existente... de todo ha puesto en el libro.

A grandes rasgos pinta el cuadro sosegado del hogar, hasta hacerlo sentir; á grandes rasgos señala la pasión ó los celos, y hábilmente embriaga al lector con las caricias del idilio ó con el viento rugiente de los odios... Si pinta la ciudad, la hace ver con toda la coquetería y primor de sus mil cantores; el día ó la noche, lo que revuelvo ó baraja, lo muestra animado, completo de luz... soles y estrellas, campos y flores, todo es verdad, de allí, andaluz, cordobés puro...

Lo antes dicho, no es más que una impresión nacida de la lectura del libro. Otro día con más detenimiento me honrare dedicando unas cuartillas al autor. Que en justicia, bien lo merece quien como Pelliger enarboló y mantiene arrogantemente al aire la bandera que ampara y cobija las quimeras y los sueños de la juventud que aspira á ser algo...

COMO PROSPERA GIBRALTAR

Todas las fuentes de la prosperidad de Gibraltar están en España. Al convertirse en posesión británica, Gibraltar no ofrecía más que inconvenientes. Era una posición casi insostenible, privada de jurisdicción marítima y terrestre, dotada de un mal puerto, desprovista de todo recurso propio, y sin más elementos de vida que los debidos á la comiseración española. A fin de evitar que los vecinos de aquella ciudad se vean reducidos á grande angustia—dice el tratado de Utrecht—se ha convenido que en estos casos se pueda comprar á dinero contado en la región de España la provisión y demás cosas necesarias para el uso de las tropas del presidio y de los vecinos y navios que estuvieren en el puerto. Tal era la situación de la plaza en 1872. Gibraltar no podía subsistir sin el auxilio del Campo. Hoy es al revés: el Campo vive de la vida que le dá Gibraltar.

En esta plaza sobran los recursos de todo género. Es un inmenso almacén de viveres. Es un emporio de comercio. Es un hormiguero de trabajo. Para que esta transformación se operase, ha sido necesario que Gibraltar absorbiera todos los elementos vitales de la región á muchas leguas á la redonda. Nosotros somos, en todos los órdenes de ideas, los tributarios de Gibraltar.

Para que el Peñón tuviera desahogo terrestre le hemos abandonado nuestra tierra; para que tuviera expansión marítima le hemos prestado nuestras aguas. Por virtud de inexorables leyes económicas, á Gibraltar acudimos con los productos de nuestro suelo: el mercado de Gibraltar es uno de los más ricos de la Península. Al á van las primicias ópimas y raras. Flores, frutos y legumbres suelen venderse en Gibraltar más barato que en España.

Nuestro dinero entra en Gibraltar á montones, á consecuencia del contrabando. Desde el comerciante de arraijo que halla medio de importar, esquivando los decantados rigores aduaneros, cargamentos de azúcar, de petróleo, de jabón ú otros artículos, hasta el pobre diablo que introduce, ocultos en el pecho, dos ó tres paquetes de tabaco, todos, altos y bajos, ricos y proletarios, llevan á Gibraltar parte de su peculio, y la circulación monetaria de aquella plaza contrasta con la que se observa en las plazas colindantes, en algunas de las cuales, la mayor parte del tiempo, no se ve una peseta para un remedio; según pregona la expresión popular.

Los miles de brazos que Gibraltar necesita para la ejecución de sus obras de defensa y mantenerse á la altura de plaza fuerte de primer orden, nosotros los proporcionamos. Los materiales de construcción provienen de nuestro territorio. Los sillares de los diques son piedra española. Por línea inglesa de Bobadilla á Algeciras circulan constantemente los trenes cargados de fragmentos de tierra de España, con destino al Peñón. Cuando camina sobre las magníficas escolleras del Muelle Nuevo, pisais suelo español vendido á los ingleses.

En territorio nuestro posee Gibraltar sus colonias veraniegas, sus cacerías, sus campos de juego, sus huertas, sus vergeles. La Línea, San Roque, Los Barrios, Algeciras no son sino arrabales de Gibraltar. Al inglés de Gibraltar se le conceden en la bahía de Algeciras y en el Campo franquicias y privilegios de que no gozan, ni han gozado nunca, los españoles.

El caciquismo es devoto á los ingleses. Por doquiera disponen éstos de servidores entusiastas y de siervos leales. En los Concejos y en el Parlamento los intereses de Gibraltar cuentan con acérrimos defensores.

La impunidad está asegurada á los que, en aras de Gibraltar, barren las leyes y los reglamentos y cometen crímenes de lesa nación. Guárdanse por Gibraltar los más inauditos miramientos. Los Poderes públicos inclinanse sumisos ante las exigencias de la plaza británica. Por no lastimar la supremacía estratégica de Gibraltar, no nos fortificamos; por no herir la importancia comercial de Gibraltar, algunas de nuestras localidades marítimas quedan sin puerto; por favorecer las comunicaciones de Gibraltar con el resto del mundo, damos subvención á un ferrocarril inglés y nos privamos de líneas indispensables á nuestro propio desenvolvimiento.

Si Gibraltar prospera, si Gibraltar contribuye al esplendor del imperio británico, si Gibraltar existe, es gracias á nosotros. El tratado de Utrecht no es más que el esqueleto de la posesión. Nosotros, por nuestra propia voluntad, por nuestra indolencia, por nuestro pobre orgullo patriótico, hemos hecho de ese esqueleto un cuerpo con vida y fuerza, que sin cesar nutrimos con nuestras jugos vitales, cuerpo que aparece tanto más fornido y poderoso cuanto más rastrero y cobarde es nuestro servilismo.

Hemos dado un valor colosal á lo que no vale nada, hemos infundido á lentos á una superioridad por el efecto del contraste, á fuerza de mostrarnos inferiores. Quien no nos compadece, nos desprecia. Pero ningún desprecio llegará jamás al que por nosotros siente la misma Gran Bretaña, la poseedora de Gibraltar.

(De *El Centinela del Estrecho de Gibraltar*.)

PERSONALES

De real orden ha sido autorizado para tomar posesión de la cátedra de Agricultura del Instituto de Córdoba, don Aniceto Llorente y Arregui, profesor de la misma asignatura en el de Logroño.

Ha tomado posesión del juzgado de primera instancia é instrucción de Cádiz don Diego Carrión, que desempeñaba el mismo cargo en el partido de Rute.

Han sido nombrados notarios de Rute D. Jerónimo Gonzalez y de Bujalance D. Juan Díez.

La Sociedad arrendataria de Contribuciones de esta provincia, ha nom-

brado auxiliares para el cobro de todos los débitos á favor del Tesoro, á don Antonio Baena Moreno, don Hermenegildo Murillo Barbancho, don Manuel Solís Vioque, don Francisco Romero Giménez y don Antonio Laguna Leiva.

Lo que se lee

REVISTA DE REVISTAS

El popular semanario NUEVO MUNDO continúa cultivando la nota de actualidad con gran éxito.

El sumario del número correspondiente á esta semana es el siguiente:

Jacinto Verdaguer.—Inauguración de la feria.—Descubrimiento de las estatuas.—La infanta María Teresa y el príncipe Nicolás de Grecia.—Banquetes en honor de Canalejas.

—Las estafas de la familia Humbert.—El rey con el traje de almirante.—El Corpus en Camuñas.—La Exposición de Retratos.

Como sucede, por Claudio Frollo y Poy Dalmau.—Benditos de Dios, por Rodríguez de Celis y Marelo.—De la semana, por Canales.

—Mam'zell Mimi, por Cadenas y Alcalá Galiano.—Crónica alegre, por Taboada y Karikato.—Arenillas poéticas, por Valbuena.

Continuación de las interesantes Aventuras del Agente Holmes.

Precio del número, 20 céntimos.

La Revista Comercial Hispano-Americana, que con éxito creciente edita la casa Puigdollers Maciá, S. en C., de Barcelona, ha publicado su número 7, correspondiente al mes de Junio, siendo de admirar en él, más todavía que en los anteriores, el exquisito gusto artístico con que está confeccionada la sección de anuncios, verdaderamente notable y sin duda lo mejor de cuanto ve la pública luz en España. Contiene también este número numerosos y excelentes ilustraciones que enriquecen los interesantes artículos que inserta; siendo de notar los que acompañan é ilustran las monografías de los «Altos Hornos de Vizcaya», así como también el hermoso retrato de Alfonso XIII.

Publica además la Revista Comercial Hispano-Americana, otros muchos trabajos de interés industrial, sino contar las nutridas secciones de información notables por la pulcritud y el cuidado con que están confeccionados y que hacen de esa Revista uno de los periódicos más notables en su clase.

El viaje de Canalejas

El Nacional esgrime contra el Sr. Canalejas el arma terrible del ridículo. Compara el viaje del elocuente orador con los que realiza el ilustre patriarca de las expediciones botijiles, el gran Mestre Martinez, á las playas de Alicante; y finge que el propio Mestre, es el cronista de tan pintoresco viaje.

He aquí alguna de sus notas:

"EN ALICANTE.—Aturde al que suscribe su emoción continua en la grandeza de la apotecsis y necesita valerse de los apuntes de Lázaro, Jordán y Tesi. De ello es toda la información que sigue:

"El tren, al entrar en la estación, modera la marcha para evitar una catástrofe... La gente quería morir bajo el tren del

apóstol. "La muchedumbre saca en hombros al Sr. Canalejas. Desde que salió así de la plaza de Tetuán el *Enagüillat*, no se ha visto cosa semejante. "Los balcones, atestados de señoras que lo vitorean. Muchas le tiran dulces y flores.," El Sr. Canalejas coge los dulces.

Sinibaldo iba cogiendo las flores que él despreció. "Lindas señoritas le presentan hermosos bouquets, arriesgándose a ser aplastadas por el coche. "Qué bello morir hubiera sido. "Las mujeres levantan a los niños en alto para que lo vean.," Algunos niños lloran. "Un niño pregunta a su madre: ¿Per qué aplaudixen a eise home?—Per qué es un señor que vol que tots els pobres tinguen pa.," El panifundio! "En el Ayuntamiento se declaró hijo de Alicante. Al salir, una mujer le da un abrazo y le llama *pare de Alacant*.," Hijo y Padre a la vez, como Dios! Esto marcha. "Le arrojan enorme cantidad de flores al carruaje. Canalejas las devuelve entre grandes aplausos.," Batalla de flores, número inesperado y pintoresco. "Al intentar Canalejas dar la mano a un obrero, éste le dice:—Están brutos. D. José. —Las hay más brutos, dice el apóstol.

Banquete por la subvención del puerto... y de las ovaciones; gratitud al panifundio del presupuesto de Obras. "Asisten muchas señoras y mujeres del pueblo.," Una lo abrazan, otras le arrojan flores, otras lo muestran a sus niños. Predomina la mujer en la campaña canalegil anticlerical. Se entrevé la regeneración del país como una especie de isla de San Baladrán secularizada. Canalejas declaróse otra vez hijo de Alicante y promete un ferrocarril. Ya es hijo de Murcia, de Almería, de Gijón, de Manresa y de Alicante. "Cuánta familia! Después el orfeón. "Canalejas que complacido la Marsellesa y salda repetidas veces con la gorra.," Es abusar de la gorra.

Sigue el feminismo. Las cigarreras agasajan al apóstol. Circo ecuestre. Función extraordinaria con *gandecamus*. 350 comensales, nada más, por deficiencia del recinto. Pongan ustedes 3.000 aspirantes desairados. Muchedumbre de mirones, apesar de la deficiencia. La entrada es gratuita. Brindis. Un orador cree necesario dos partidos, uno clerical. Sin razón lo sisean: quiere decir que se necesita el clerical para exterminarlo. "Tesi recobra su personalidad de hombre político y recuerda el 68.," Otros recuerdan el 69. "Cuando se cumple el deber, dice el orador, se mira de frente a Dios.," De potencia a potencia con la Divinidad. Canalejas dice que tiene el cerebro incendiado. Así se explica lo que dice después. "Fusiladme si vuelvo la espalda.," La proposición produce un movimiento alarmante. Se confiesa profundamente religioso y propone una coalición monárquico-republicana.

Ahora es cuando se recuerda el 68: la fórmula de concordia nacional que entonces propuso un célebre maestro de escuela.

monarquía republicana democrática federal absolutista. Amenaza a la Monarquía por si no lo atiende. Renuncia los lucros del bufete por la propaganda en el estío, es decir, hasta la reapertura de los Tribunales. "No volveré a gobernar con los sagastinos. Una y no más.," Lo mismo que dicen los sagastinos. Y termina, sin que esta vez le haga cosas el bello sexo. Resumen. Las ovaciones al apóstol han sido buenas, pero todavía no le han regalado un hotel, como a mí.—EL PATRIARCA. MESTRE. (De incógnito).

A los estudiantes pobres

TITULOS GRATUITOS

Por el ministerio de Instrucción pública se ha dictado una resolución de verdadero interés para los estudiantes pobres, por referirse a la obtención de títulos facultativos gratuitos.

Se dispone en dicha Real orden que los solicitantes sólo podrán optar al título correspondiente a la Facultad de establecimiento en que hubiesen hecho el ejercicio del grado ó revalida.

Que se concedan también títulos gratuitos correspondientes a las enseñanzas de practicantes, matronas y cirujanos dentistas u odontólogos, como comprendidas en la Facultad de Medicina.

Que la condición de pobreza deberá justificarse cumplidamente por medio de certificaciones oficiales.

Los claustros de profesores, teniendo a la vista y muy en cuenta las certificaciones que justifiquen la pobreza, y los méritos académicos de los interesados, formularán la oportuna propuesta en lista comprensiva del 10 por 100 de las instancias presentadas.

Los decanos, rectores y demás jefes de los establecimientos docentes informarán las propuestas formuladas por los claustros.

El plazo para solicitarlo terminará el 30 de Septiembre próximo, día en que finaliza el corriente año académico y podrán concurrir, sin limitación alguna respecto de cursos académicos, todos los que hasta esta fecha hubiesen efectuado los ejercicios del grado ó revalida y no poseyesen el título correspondiente.

Las instancias se presentarán en los respectivos centros docentes.

TAURINAS

El 21 de Agosto, feria en Antequera, se dará en aquella plaza una corrida, lidiándose reses de Otaola, estoqueadas por los ciestros Machaquito y Moranito de Algeciras.

Al espada Rafael González (Machaquito) quedante aún por torear en el presente mes, el día 25, en Palma de Mallorca; 22, Barcelona; 24, Badajoz; 29, Burdeos, y 30, Burgos.

Nuestro valiente paisano Antonio de Dios (Conejito), que desde la grave cojida que sufrió en Sevilla, no ha recobrado por completo la salud; en su deseo de complacer al público y de no lesionar los intereses de las empresas, ha venido, sin embargo, toreando diversas corridas, sin que su estado fuera el debido, no sólo por mantener prestigios anteriormente adquiridos, sino siquiera el necesario para defenderse de un percance en la lidia.

Con fiebre y contra el dictamen facultativo toró la última en Madrid el día siguiente de la cual salió para Córdoba, en la creencia de que unos días de reposo le bastarían para reponerse y cumplir el compromiso que ayer tenía con la corte.

Lejos de hallar la mejoría que deseaba, el simpático diestro ha tenido que someterse a un plan curativo, que le impedirá dedicarse en algún tiempo al ejercicio de su profesión.

Así lo avisó a la empresa de Madrid acompañando el siguiente certificado del médico que le asiste:

"Antonio de Dios (Conejito) padece en la actualidad una fuerte contusión en la articulación húmero cubito radial, acompañada de una ligera sinovetosis de los tendones flexores de la misma región, que le impiden dedicarse a las faenas de su profesión y necesita asistencia facultativa.

"A la vez, presenta síntomas de anemia general, consecutiva a la gran cantidad de sangre que perdió en la última herida que sufrió en Sevilla, necesitando para reponerse una vida de campo y seguir con constancia un plan tónico general que le tengo instituido.—Antonio Izquierdo."

DECLARACION

Es de noche. Sobre el veador hay un elegante quinqué de mármol vestido con una amplia pantalla de muselina azul, de las paredes cuelgan tapices estilo Watteau, con pastores y emperfoladas princesitas que se enamoran, sobre un fondo gris; los muebles son de felpa, bajos y móviles; una sutil esterilla de juncos cubre el suelo; en el comedor de la habitación, suspendidos del techo por cables invisibles, varios pájaros diseñados parecen sostenerse sobre sus alas extendidas; por el balcón abierto se abate un ancho trozo de mar, mar calmoso cuyas olas fosforescan con vago y melancólico cabrileo bajo la luz lunar. Del horizonte surgen como un clamor inmenso el gemido de la marea; suspiro doloroso que llena el espacio remontándose hasta la inaccesible región de las estrellas inmóviles.

Personajes: ELISA.—Treinta años, viuda. Regular estatura, pelo y ojos negrísimo, labios tristes, frente distraída más que reflexiva. Ocupa una mecedora, junto al balcón.

CLAUDIO.—Cuarenta años; elevada estatura, viste de negro, tiene un semblante de Graco, largo y enjuto; uno de esos rostros ascéticos, que las ideas fijas empalidecen. Sus miradas vagan por el espacio.

ELISA.—En qué piensa usted?

CLAUDIO.—No sé... oía...

E.—¿Qué?

C.—El mar.

E.—Las olas hablan ¿no es cierto?

C.—A ratos; esos diálogos que el hambre sostiene con la naturaleza, dependen del observador, de sus nervios, del momento psicológico que atraviesa. Una vez los pejarillos, el viento, las nubes dicen cosas agradables, sin trascendencia, que hacen amable la vida; otras, de noche especialmente, el mar y los cielos parecen revelarse a nosotros, cual si, temerosos de quedar eternamente ignorados, pretendiesen revelarnos el secreto de lo incognoscible; de lo que nunca podrá saberse...

E.—¿Y ahora?... ¿Qué dicen las olas?

C.—Oh!... ¿Cómo quiere usted que yo reduzca a palabras lo que apenas cabe en la amplitud de mi pensamiento? El mar y los astros que sobre él se reflejan son para mí imagen ó fiel trasunto del amor, ideal supremo del espíritu.

Todos los hombres de imaginación llevamos un prototipo femenino que provoca y preside la germinación de nuestros amores; cada cual tiene su Julieta, su Beatriz. ¿De dónde surgió esa mujer arquetipo fantástico, poseedor de toda belleza y de toda virtud?... ¿Quién sabe! Probablemente nació con nosotros y luego adquirió forma con la lectura del libro de versos que hojeamos una noche de fiebre ó con el retrato de la diosa pagana desnuda que vimos en la biblioteca de nuestro padre siendo niños. Más tarde, el recuerdo de ese ideal nos acusa, nos sigue a todas partes y creemos verlo en cuantas mujeres hallamos al paso, porque a todas ellas alcanza su luz. "Esta es... decimos llenos de júbilo y nos sossegamos hasta mercar su amor; y después, desvanecida la ofuscación del primer momento, el alma desolada murmura: "No, no era ella!..." ¿Comprende us-

ted?... La pasión siempre es física, sólo varía la forma ó el objeto en que dicha pasión se complace. así vemos brillar en todas las olas la luz del mismo astro; mas como no hay en ellas nada estable ni sólido, su mentiroso cristal varía, y la ilusión huye y con ella la serena luz robada a los cielos...

E.—De modo que las mujeres son para usted... olas.

C.—Esto es, clas del mar humano; olas coquetonas, coronadas de espuma; olas poderosas que por acariciar, que suelen llevarnos muy lejos y que, como las del Océano, pueden darnos ó quitarnos la vida.

E.—Olas que pasan...

C.—Que pasan enándonos de amargura el alma porque sólo reflejan fugitivamente la luz del astro que nuestra generosa imaginación colgó muy alto, en la serena región adonde los huracanes pasionales no llegan.

Pausa.

E.—¿Pobre Claudio! ¿Usted es un náufrago! (El la mira sorprendido; ella prosigue.) Un náufrago que braca desesperadamente contra el turbión que le arrestra.

C.—(Con tristeza.) ¡Tal vez!

E.—¿Qué edad tiene usted?

C.—Más de cuarenta años.

E.—¿Cuarenta años...! A esa edad todavía el corazón y los músculos conservan su vigor, pero la ilusión y la esperanza, brújulas ó divinos orientes del espíritu ya se han apagado y el horizonte obscuro es una amenaza, una promesa siniestra. ¿Si usted hallase un leño, un salvavidas a que asirse...

C.—(Mirándola sorprendido, como despertando de un sueño.)

Ya lo he hallado.

E.—(Con súbita alegría.) ¿Es posible?

C.—Sí.

E.—¿Quién?

C.—Oh! (La mira de un modo singular, y concluye por bajar los ojos avergonzado.)

E.—(Tristemente.) ¡Bah! ¿Para qué saberlo? Esa mujer... será una de tantas, un reflejo que se extingue, una ola que pasa...

C.—No, Elisa; se engaña usted; a mi edad la fantasía, domada por los desengaños, no se forja ilusiones. La mujer de que hablo... es la soñada, el ideal, la estrella que yo colpeé muy alto, allá arriba... en el cielo, donde nos esperan todos los seres queridos que ya han cedido...

E.—¿Pero ella sabe que usted la ama?

C.—(Con firmeza.) Sí.

E.—¿Es raro...?

(Le mira de hito, en hito; él desvía los ojos, confuso.)

E.—¿Hacé mucho tiempo que la trata usted?

C.—Dos años.

E.—¿Lo mismo que a mí!

C.—Ruborizándose, temiendo haber dicho demasiado. Precisamente.

E.—(Sondeándole astutamente.) Pues... pasión que tanto se oculta y recata no puede ser firme.

C.—Al contrario.

E.—¿Cómo?

C.—Porque ese amor es una esperanza... mi última esperanza... y el temor de perderla me aterra. Yo soy como jugador que malgastó un capital; como padre que perdió muchos hijos; la desgracia me hace cobard; el recuerdo de que esa ilusión se convertirá en desengaño y no en realidad; refrena mi impaciencia; ella es el último duro que juego, el último hijo que puedo perder...

E.—(Pensativa.) Comprendo su pensamiento. No obstante, yo, en su caso, no tendría resignación para esperar; es tan cruel la incertidumbre.

Pausa. En el silencio el rugido del mar llena todo el horizonte como eco apocalíptico de una vez lejána.

E.—Hable usted, Claudio; sea usted franco conmigo.

C.—¿Qué más puedo decirle?

E.—¿Conozco yo a esa mujer?

C.—(Titubeando.) Sí.

E.—¡Ah!... ¿Quién es?

C.—Elisa... perdóneme usted... no puedo decirlo.

E.—Baste. ¿Cómo es? ¿Se parece a mí?

C.—Sí... ¡oh, sí!... ¡Mucho!

E.—¿Tiene mi estatura?

C.—Sí.

E.—¿Y el pelo?

C.—Como usted.

E.—¿Y los ojos?

C.—Como usted.

E.—(Fingiendo admirarse.) Es extraño... ¡Dijérase que soy yo misma! (Pausa. Las mejillas de Claudio echan fuego.)

¿Y en el carácter; también se parece a mí?

C.—También.

E.—¿Su nombre?... (El la mira sorprendido.) Tiene usted razón. Había olvidado que ese secreto no debo saberlo.

C.—(Tragando saliva.) Por ahora, mañana...

E.—¿Mañana, sí?

C.—Sí.

E.—(Riendo.) Es usted un hombre original!

C.—No se burle usted de mi cortejo; es que así, de sopetón, no sabría decirselo...

E.—¿Y mañana?

C.—Mañana... la enviaré a usted su retrato?

E.—¡Ah! (sorprendida.) ¿Tiene usted su retrato?

C.—No.

E.—¿Está en casa?

C.—Es decir... (tartamudeando.) Es como lo diré... es un retrato que... que solo usted puede verlo.

E.—No comprendo.

C.—Ni yo acierto a explicarme mejor. (Levantándose.) Adiós, Elisa.

E.—¿Quedamos, pues, en que mañana quedará despejada la incógnita?

C.—(Con firmeza.) Sí.

E.—¿Palabra de honor?

C.—Palabra de honor.

(Se despiden estrechándose las manos largamente.)

Al día siguiente Elisa recibió el retrato prometido. Venía dentro de un estuche de falpa. Era un espejito de mano.

Eduardo Zamacois

Album poético

RECUERDO ETERNO

Te buscaba; por tí preguntando crucé la enramada, más no te encontré. Las palomas no alegres cantando, decían llorando: ¡De aquí ya se fué!

II
Por la selva callada y sombría con ansia anhelante, febril te llamé, y una voz respondiendo a la mía gritaba y decía: ¡De aquí ya se fué!

III
Y los prados cubiertos de flores, los lirios ya mustios, las rosas de thá, murmuraban con tristes clamores, con son de dolores: ¡De aquí ya se fué!

IV
Siempre igual a mi eterno lamento, el eco responde: ¡De aquí se fué ya! Pero un grito en mi pecho yo siento que repite con místico acento: De aquí... ¡No se irá!

EN EL AYUNTAMIENTO

A las dos y cuarenta y cinco minutos de la tarde y bajo la presidencia del Sr. García Martínez se celebró la sesión de hoy y después de aprobada el acta anterior se puso a discusión si se repite por tercera y última vez la votación para elegir el concejal que haya de desempeñar accidentalmente la tenencia séptima de Alcaldía, en el tiempo en que disfrute licencia el teniente alcalde propietario. Este asunto dió margen a un ruidoso incidente entre la presidencia y el Sr. Saldaña, que es llamado al orden dos veces.

Se procede á votación y por 20 votos contra 4 se acuerda que no se vote. Todos los concejales comienzan á explicar su voto y la discusión se prolonga.

El Sr. Fernández Jiménez pide que quede el asunto para el último lugar de la orden del día con objeto de que se pongan de acuerdo los concejales.

A las cuatro y media de la tarde hora en que nos retiramos de las Casas consistoriales se suspendió la sesión por diez minutos con objeto de ponerse de acuerdo para la votación definitiva.

TEATRO CIRCO

Balance de la quincena

El forzado silencio que hemos guardado durante la quincena que terminó ayer, hace de actualidad para nuestros constantes lectores el juicio que hemos formado de las obras que se han estrenado últimamente en el teatro de verano.

La traperera es la que ha tenido un éxito más franco y aunque la música, salvo la romanza no tiene nada de particular, el público ha aplaudido sin reserva todos los números. Esto más que nada se debe á la interpretación excelente que la obra ha obtenido, pues Carmen Domingo haciendo alarde de sus notables facultades y poniendo en su papel todo su alma de artista hace que los espectadores vivan la obra y subyugándolos arranca frenéticos aplausos, merecidísimos y unánimes desde luego. La Srta. Pueyo, la señora Paris, y los señores Suarez, Puerta y Ortas (h.) contribuyen grandemente al mayor éxito.

En la manta zamorana la música supera al libreto y el dúo y el concertante se aplauden con justicia.

La divisa apenas tiene música. Es un libro, lleno de chistes y situaciones cómicas que hacen reír extraordinariamente á la concurrencia.

El chico de la portera, insulso engendro de un redactor de El Heraldo fué al foso. Igual suerte cupo al Gaspacho andaluz, que obtuvo los honores de una silba.

Respecto á intérpretes de las obras ya queda indicado al hablar de la traperera quienes alcanzan mayores aplausos. Añádanse á aquellos nombres los de Magdalena Domingo, que por su voz y figura ha conquistado innumerables simpatías, y el de Ortas (pa íre) tan conocido y estimado por el público cordobés y se tendrá idea del balance teatral correspondiente á los quince días últimos.

Morsamor.

LOS COROS CLAVÉ EN CÓRDOBA

La sociedad euterpense de este nombre nos visitará durante la próxima feria de Septiembre, á la que tan culta sociedad dará mayor esplendor.

Una comisión de la misma, á cuyo frente figura el conocido abogado D. Juan Salas Antón, miembro del Consejo municipal de Barcelona, nos ha visitado hoy para hacérsenos presente.

En su visita al alcalde, señor García Martínez, éste los acogió con suma deferencia y los presentó al Gobernador Civil, en cuyo despacho han reunido hoy, á más de referidas autoridades, el Presidente de esta Audiencia, para tratar de los preliminares para la formación de una Junta patronato que se reunirá en breve y en la que tendrán representación todas las entidades de esta capital.

Nosotros ofrecemos incondicionalmente nuestras columnas á los cultos y honrados obreros que constituyen esta sociedad.

Crónica Provincial

Dicen de Dos Torres que los sembrados, olivos y encinas presentan buen aspecto, esperándose cosechas superiores. Es imposible extinguir la langosta en aquel término. Hay: 1.500 fanegas de trigo á 10 pesetas; 1.500 de cebada á 550 y 9.000 arrobas aceite á 9.

Anteayer fueron detenidos en Pueblo Nuevo Pedro Lorenzo Lozano López y Rosalía Fernández, reclamada por el juez municipal de Pueblo Nuevo.

En Cabra han sido detenidos dos sujetos por sospechas de que sean autores del robo de unas caballerías efectuado en dicho punto el día 8 del presente.

Crónica Local

Intolerable

La compañía de ferrocarriles de Madrid, Zaragoza y Alicante gran explotadora del público y poco afecta á mostrar sentimientos humanitarios ha accedido á que haya expreso diario siempre que se la autorize para usar el nuevo material causante de dos descarrilamientos y de algunas víctimas.

Si el gobierno lo autoriza, como es probable, consta que se hace tan criminal como la compañía á quien importa bien poco, por la muestra, la vida de los viajeros.

Por hoy nos limitamos á consignar nuestra protesta sin perjuicio de decir algunas verdades, que han de amargar desde luego á la Compañía y á sus altos empleados.

A los maestros

Dice nuestro colega El Magisterio Español, de Madrid:

«Para encargarnos de una misión de confianza (que ha de proporcionarles muy poco trabajo), deseamos dos maestros en cada provincia (excepto en la de Madrid), en pueblos pequeños, pero de fácil acceso al correo, y con preferencia que sean secretarios de ayuntamiento ó de juzgados municipales y que posean los Boletines Oficiales de la respectiva provincia. Los que estén en este caso pueden manifestárnoslo á la mayor brevedad.»

Posesión

El sábado 7 del actual tomó posesión del arciprestazgo de esta S. I. C. en nombre de nuestro buen amigo D. Luciano Rivas Santiago, el muy ilustre Sr. Provisor de esta diócesis D. Rafael García Gomez, canónigo doctoral á quien el Sr. Rivas otorgó poderes para ellos.

Están, pues, equivocados los periódicos granadinos que al anunciar el viaje del Sr. Arcipreste indicaban que tenía por objeto tomar posesión de su cargo.

Referida dignidad asiste al coro desde anteayer.

Debut

Esta noche debutará con El duo de la Africana en el Teatro Circo el conocido tenor bómico D. Guillermo Alba, ventajosamente conocido por nuestro público.

Alcances

Por Real decreto se hace saber á los jefes y oficiales del Ejército que pertenecieron á comisión activa y remplazo de la Habana y tengan créditos por haberse devengado desde 1.º de Mayo de 1877 hasta 30 de Junio de 1878, reconocidos por la Junta de la Deuda de aquella isla en 6 de Junio y 7 de Septiembre de 1883, que pueden presentar sus reclamaciones individuales en la Dirección general de la Deuda pública, Sesión de Ultramar, acompañando los abonos originales y los ajustes rectificados.

Plaza de toros

La sociedad arrendataria de la misma anuncia por segunda vez que la acción número 47, propiedad de la difunta marquesa viuda de Villaseca se encuentra pendiente de liquidación, y desconociéndose sus herederos les aporriba que pasados los diez días de este

requerimiento quedará dicha acción amortizada.

Condecoraciones

Dicen de Londres que el Gobierno inglés ha condecorado nombrando caballeros con Gran Cruz de la Orden de la Victoria á los duques de Alba y de Sotomayor.

Nuestro ilustrado jefe el Sr. Silvela ha sido nombrado comendador honorario de la Orden.

Oficio de ángeles

Esta mañana se ha celebrado en la parroquia de S. Francisco por el niño Pedro Eguilior de Hocas, asistiendo numerosa concurrencia que patentizó de este modo sus simpatías por la distinguida familia de los señores de Hornachuelos y por nuestro particular amigo D. Pelayo Correa padre político del finado.

Reciban la expresión de nuestro pesar mas sincero.

Nuevos derechos

Por Real orden que publica la Gaceta se autoriza á los Colegios de Procuradores para cobrar en calidad de derechos:

1.º Por cada inscripción personal que se haga en el libro Registro de Aspirantes, la cantidad de 5 pesetas.

2.º Por cada certificación de práctica que se expida á petición de los interesados, la cantidad de 25 pesetas.

La veda

Anteanoche aprehendió el guardia número 74 diez conejos y una perdiz que conducía un viajero procedente del tren mixto de la línea de Belmez, al presentarlos al adeudo en la Victoria.

Variación de horas

La comisión permanente ha acordado que las horas de oficina en la Diputación provincial sean de nueve de la mañana á una de la tarde.

Infeliz

En la calle Isabel II promovió anoche escándalo una vecina que se encuentra demente.

Los coros Clavé

Dice La Publicidad de Barcelona correspondiente al sábado 14:

«Ayer noche salió para Córdoba y Sevilla una comisión de la Asociación Euterpense de los coros de Clavé, para preparar los trabajos de la próxima expedición que debe efectuarse á dichas capitales.»

Conformes

El Español en su número del viernes aboga por la fundación de un sanatorio de tuberculosos en Córdoba.

Cuente el colega con nuestro modesto concurso para tan simpática obra.

Monedas de plata

Se ha recibido una orden en esta Tesorería de Hacienda, disponiendo que desde primero de Noviembre próximo, queden retiradas de la circulación las monedas de plata fraccionarias de 250 pesetas 1 y 050 cuya acuñación sea anterior al año 1868. Las que tienen marcado «un escudo ó diez reales», serán canjeadas por las nuevas de 250 pesetas y las que marcan «cuatro reales», por las de «una peseta».

Autorización

El ingeniero jefe del distrito forestal de Córdoba ha sido autorizado para nombrar vigilantes temporeros de incendios que presten sus servicios en los montes públicos.

Denuncias

La guardia municipal denunció ayer á un valiente que en la calle Alvar Rodríguez abofeteó á una vecina.

Hoy ha denunciado á varios jóvenes que apedrearon ayer una taberna de la calle S. Alvaro; á un sujeto que tenía ayer 80 cabras pastando en un sembrado de Pantojuela; á tres flarmonicos, por dar serenatas sin licencia; á un aficionado á la pirotecnia por lanzar cohetes á las enagnas de las jóvenes, y á un individuo que provocó á otro en la calle Cabrera.

Reyertas

Esta mañana cuestionaron en la plaza Mayor dos panaderos, y al intervenir otra persona para separarlos, se revolvio uno de ellos contra él, haciendo entonces el intermediario uso del bastón que llevaba y causando una herida en la cabeza á uno de los contendien-

tes, que fué curado en la casa de socorro.

—Ayer convirtieron el Campo de Madre de Dios en campo de Agramento varios sujetos que sacaron á relucir un arsenal de cuchillos y pistolas. Por fortuna la sangre no llegó al río, aun cuando éste se encuentra tan cerca. La causa del hecho fué el exceso del amilicó trasegado á los estómagos.

El tiempo

Temperatura máxima al sol y al aire 34'40; á la sombra, 29'40; mínima, 12'20; media, 20'80; agua de lluvia en milímetros, 0'00; altura barométrica en id., 76'50; estado del cielo, despejado; dirección del viento, E. S. E.

Precocidad criminal

En la casa de socorro de la Cruz Roja fué ayer curado un muchacho, á quien injurió otro una herida en la cabeza, valiéndose de una navaja.

Acuarela

Los periódicos madrileños hacen grandes elogios de la delicadeza con que está hecha una acuarela presentada en la Exposición del Círculo de Bellas Artes por D. Angel Avilés.

Maniobras

Ayer oyeron Misa de campaña las fuerzas de esta guarnición, en Linares.

A hora conveniente salieron de esta plaza por la carretera de Pedroches, marchando hasta el puente en columna de viaje.

Allí aguardaba la caballería al regimiento de la Reina, y luego que descansaron un instante los soldados, continuó la marcha Sagunto por escuadrones y la infantería en orden abierto.

Ley de caza

La novísima ley de caza de 16 de Mayo del corriente año, establece en su artículo 29 el derecho de antiguo reconocido á los militares en activo y retirados con sueldo y condecorados con la cruz de San Fernando de obtener licencia de caza gratuitas, expedidas por los capitanes generales.

A los fiscales

El Sr. Montilla, ha dirigido una circular á los fiscales, recomendándoles que procedan con gran energía en cuantos disturbios de carácter obrero ocurran.

Esta circular se ha hecho extensiva hasta á los jueces municipales.

El ministro dice que la Guardia civil tiene instrucciones, eucélicas tambien, para ponerse á las órdenes de las citadas autoridades.

Escuelas vacantes

Entre las escuelas y auxiliares vacantes en este distrito universitario, que habrán de proveerse en las próximas oposiciones, figuran la de niños de Bujalance, dotada con 825 pesetas anuales, y la auxiliar de Hinojosa del Duque.

Boletín Religioso

SANTO DE MAÑANA.—S. Anastacio, y compañeros mrs. de Córdoba.
JUBILEO CIRCULAR.—En la parroquia del Sagrario costeado por D. Francisco Brunet, Pbro., en sufragio por su madre.

LIBROS

Aves sin nido, poesías de D. Marcos R. Blanco Belmonte, precedidas de un prólogo de D. Manuel Reina.

Lluvia de flores, poesías por D. Enrique Redel. Precio, una peseta.

Sin Ritmo, ensayos poéticos por don Daniel Aguilera, con una carta prólogo de D. Enrique Redel. Precio, dos pesetas.

A la sombra de la Mezquita, trabajos en prosa por D. Julio Pellicer.

Tierra Santa: Ecos de viaje, por el Dr. D. Manuel de Torres y Torres, dignidad de Arcediano de la Metrópolis de Sevilla, con una carta-prólogo de don Francisco Borja Pavón y un epílogo en verso por D. Enrique Redel. Precio, tres pesetas.

Manual del buen aficionado á las corridas de toros, por K. Ch. T. y Selarom, bajo la censura y aprobación del inteligente ex-matador de toros D. Manuel Carmona.—Precio: 0.75 céntimos.

Agencia de Negocios, comedia en un

acto, prosa y verso, original de D. Antonio A. Morales y D. Florencio Páez Serrano, estrenada con lisonjero éxito en el Teatro Miñón, de Segovia.

De venta, en la Administración de este periódico.

ADVERTENCIA

La redacción y administración de este periódico se han instalado en la calle Gondomar número 7, piso bajo.

Las horas de oficina son de 12 á 6 de la tarde.

El Telégrafo

(De nuestro servicio particular)

Noticias de la madrugada

Madrid 16 (5'10)

Los jardines del Retiro viéronse anoche concurridísimos.

En el pabellón del Centro Gallego celebróse una velada musical, que resultó brillante.

—Hoy será firmada una continuación de magistrados, que tendrá por base la jubilación del presidente de una de las secciones de esta audiencia.

—La familia Real pasará hoy el día en Aranjuez, proponiéndose el Rey presenciar las maniobras que practicará allí el regimiento de caballería que manda el conde de Aguilar de Inestribillas.

—Telegrafían de Valencia manifestando que en el banquete con que obsequian sus amigos á Canalejas ha declarado éste que no ha visitado Valencia como simple turista, sino para averiguar si en la capital citada hay materia dispuesta para que se verifique una transformación revolucionaria.

El socialismo agrario

Madrid 16 (10'45.)

La prensa de esta mañana dedica atención preferente á la cuestión agraria que en Andalucía vá revistiendo caracteres alarmantes.

Una dimisión

Vuelve á hablarse con insistencia de que el capitán general de Cataluña Sr. Bargés dimitirá su cargo después que Canalejas visite Barcelona.

Los reyes

Como anuncié en telegramas anteriores, la Corte ha marchado á Aranjuez en un tren especial.

Del día

Madrid 16 (14)

Con motivo de haber marchado á Aranjuez la familia real, hoy no ha habido firma.

—El cardenal arzobispo de Toledo Sr. Sancha ha celebrado una conferencia de mucha extensión con el presidente del Consejo de Ministros.

Del extranjero

Telegrafían de Orán que en Haciabreg Pi unos bandidos sorprendieron á una caravana compuesta de ocho indígenas á quienes después de despojarles de cuanto llevaban, los acuchillaron.—Mencheta.

Imp. y pap. "La Verdad",—Gondomar, 7.

EL DEFENSOR DE CÓRDOBA

DIARIO LIBERAL-CONSERVADOR

UN NÚMERO

25 CENTS.

UN NÚMERO

25 CENTS.

La redacción y administración de este periódico se han instalado en la calle Gondomar, número 12 a 6 de la tarde.

OFICINAS: GRAN CAPITAN, 13, Pral. HORAS DE OFICINA: DE 2 A 6 DE LA TARDE

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Córdoba, un mes, pesetas 1'75.—Idem un trimestre, 5.—Fuera, un trimestre, 6

Pago anticipado

Anuncios. En primera plana, o'10 pta. línea. En tercera, o'05. En cuarta o'03. Para los Sres. Suscriptores, precios especiales.

Mortuorias. A una columna, 5 ptas en 3.ª plana, 15 en 2.ª y 30 en 1.ª. A dos id. 10 id. en 3.ª, 25 en 2.ª y 50 en 1.ª

Reclamos y Comunicados a precios convencionales.

Precios especiales para las Agencias anunciadoras que formalicen contratos por doscientas ó más líneas mensuales.



FERNANDO GUIJO

CIRUJANO-DENTISTA DE LA REAL CASA

Premiado con Medalla de Oro en la Exposición de Alejandria

CALLE JESUS MARIA, NÚM. 2



CORDOBA

Se construyen dentaduras por todos los sistemas, empastes y orificaciones. Estracciones sin dolor, aplicando el mejor de los anestésicos, conocidos hasta hoy.

Hay gran surtido de opiatas y elixires.

CENTRO TÉCNICO CONSULTIVO Y EJECUTIVO DE CONSTRUCCIONES

DIRECTORES

Don Adolfo Castiñeira, Arquitecto.

José Soriano, Ingeniero de Caminos

Luis Baquera, Ingeniero Militar

Calle Leonés, número 2, principal

Este Centro se encarga de la redacción de proyectos y ejecución de toda clase de obras, levantamientos de planos de fincas rústicas y urbanas, peritajes y tasaciones, instalaciones de fábricas y maquinarias de industrias modernas, y en general, de cuanto afecta a las ramas de arquitectura é ingeniería.

Horas de Oficina: De 10 a 12 de la mañana y de 3 a 6 de la tarde

FABRICA

ALMACÉN

ANTONIO MORENO DIRECTOR Y PROPIETARIO

MUEBLES

LUJO

GONDOMAR, 12

TIERRA SANTA ECOS DE VIAJE

DON MANUEL DE TORRES Y TORRES

Don Francisco de Borja Pavón

DON ENRIQUE REDEL

PRECIO TRES PESETAS

Se vende en esta Administración y en todas las Librerías.

TEATRO CIRCO

Balances de la gira...

La compañía de...

El teatro...

Los actores...

El público...

La noche...

El espectáculo...

Los aplausos...

El éxito...

La gira...

Los resultados...

El balance...

Los números...

El total...

Los gastos...

El beneficio...

Los repartos...

El cierre...

Los agradecimientos...

El fin...

Los deseos...

El adiós...

Los recuerdos...

El recuerdo...

Los amigos...

El teatro...

Los actores...

El público...

La noche...

El espectáculo...

Los aplausos...

El éxito...

La gira...

Los resultados...

El balance...

Los números...

El total...

Los gastos...

El beneficio...

Los repartos...